

*“La integración centroamericana es uno de los procesos más dinámicos, más profundos y más antiguos de Latinoamérica y ha aportado grandemente a todo el desarrollo económico de la región.”*



## ¿CRISIS EN LA INTEGRACIÓN ECONÓMICA?

MERLIN BARRERA

REPRESENTANTE DEL SISTEMA  
DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA  
CENTROAMERICANA.

La integración centroamericana es uno de los procesos más dinámicos, más profundos y más antiguos de Latinoamérica y ha aportado grandemente a todo el desarrollo económico de la región. Sin embargo, los gobiernos y la ciudadanía no tienen siempre la percepción de los avances del proceso y tienen una percepción crítica y muchas veces esta percepción es infundada. Muchos de los avances del proceso de la integración económica, el dinamismo en el comercio, el paso fácil, el mismo proceso de la unión aduanera y demás, muchas veces se ven opacados por cuestionamiento respecto al grado de cumplimiento de los acuerdos.

Quizás hay que decir que la experiencia del mercado común centroamericano de la década de los 60 y 70 generó un proceso de industrialización que sentó las bases para entender a los nuevos actores políticos y económicos de la actual Centroamérica. Con respecto a mis aportes conforme a la crisis económica, quiero partir diciendo y para ser honesta, particularmente me genero una controversia desarrollar el tema porque de partida es sugestivo hace una valoración de un proceso que ha generado

varios aportes al desarrollo económico de la región y al mismo tiempo hace una valoración que además es crítica porque lo denomina como crisis en el proceso de integración. Para dar respuesta si existe o no crisis en la integración económica o el proceso de integración económico, me permití revisar en la lengua de la real academia que significa crisis. A continuación algunas definiciones:

- Es la mutación importante en el desarrollo de otros procesos, ya sea de orden físico, histórico o espiritual.
- Es una situación de un asunto o proceso cuya continuidad se cuestiona.
- Situación dificultosa o complicada.

¿Cuáles de las características anteriores se pueden ver en Centroamérica? ¿Ha habido una mutación en el proceso del desarrollo histórico de la región?, y quizás, para darle respuesta a ello haré referencia a cuáles han sido las características que durante los últimos 50 años han estado presentes en el proceso

*“En el sentido Social debemos de trabajar en mejorar los índices de pobreza que afectan a la región, el cambio climático a nivel ambiental y a nivel ciudadanía y debemos lograr el involucramiento de todos, y así generar el efecto que se llama Pigmalión”*

de integración de la región centroamericana. Un proceso de globalización que ha cambiado, ha fraccionado los procesos productivos, ha internacionalizado los capitales, las personas y la manera de hacer negocio. La revolución de las tecnologías y comunicaciones que nos ha permitido en tiempo real hacer operaciones de capitales de bienes de una manera significativamente grande en los últimos años y ha creado lo que ahora se denomina la brecha digital.

Anteriormente estábamos preocupados por la distribución de la riqueza de los pueblos y ahora adicionalmente debido a las sociedades del conocimiento también tenemos que preocuparnos por el acceso a la información que deben de tener los pueblos. Así mismo, la apertura comercial ha generado la conformación de bloques económicos que actúan e interactúan y también afectan las decisiones de la región y a demás crean una competencia creciente en el sector privado. La pérdida relativa del valor de las materias primas, los crecientes precios de los energéticos y los conflictos armados también han sido parte de casi todos los países de la región, los desastres naturales como tormentas, terremotos y aunado a ellos los movimientos migratorios que han afectado no solo la participación del ingreso de la balanza de pagos a través de las remesas sino también a cambiado el comportamiento de la familia y de los consumidores centroamericanos. Finalmente, la crisis mundial que recientemente afectó también a la región centroamericana. La pregunta entonces es: ¿A partir de esas condiciones Centroamérica tuvo que haber mutado en su proceso de desarrollo histórico y podemos entonces hablar

de una crisis en la integración económica? Y Yo diría que definitivamente que la respuesta es que Sí. Por varias razones, una de ellas es, porque es parte del proceso natural del desarrollo histórico de Centroamérica, así mismo, la integración económica es un instrumento del desarrollo de Centroamérica y no un fin en si misma, además la capacidad que tiene la integración económica de dar respuesta a los problemas prioritarios que afectan a lo gobiernos o a los estados miembros de la región es limitada, no puede dar respuesta a problemas como por ejemplo la pobreza.

Y finalmente la integración está condicionada a estructuras políticas, económicas, jurídicas, de recursos humanos, de todos los países miembros. Es innegable los avances que ha tenido los efectos de esta crisis y quizás me gustaría compartir que cualquier crisis tiene retos que enfrentar y entre los retos que el proceso de integración económica debe de dar respuesta en los próximos tiempos deben de estar concentrados en primer lugar, a lo político. De manera que los presidentes tengan la visión integracionista para dar continuidad al proceso. Segundo, una visión económica que permita que las diferencias de desarrollo humano entre los pueblos y no afecten el costo de la homogenización que debe de darse en todo proceso.

En el sentido social debemos de trabajar por mejorar los índices de pobreza que afectan a la región, el cambio climático a nivel ambiental y a nivel de la ciudadanía para finalizar debemos lograr el involucramiento de todos y así general el efecto que se llama Pigmalió , finalmente, creo que al próxima agenda de la integración debe de ser claramente orientada a definir hacia donde queremos ir, si queremos todos ir hacia allá y si podemos hacerlo.

*“La Integración económica es un instrumento de desarrollo de Centroamérica y no un fin en si misma”*